

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Reissac, 7, de S. m. á S. n.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma Jueves 23 de Abril de 1892

NUM. 388.

¡Sin trabajo!

(CONCLUSIÓN)

III

La mujer del obrero ha bajado á la puerta de la calle, dejando arriba á la niña dormida. La mujer es muy delgada; lleva un vestido de percal. El viento helado de la calle la hace titilar.

Ya no le queda nada en casa; todo lo llevó al Montepío. Ocho días sin trabajo bastan para vaciar una casa. La vispera vendió á un traperero el último puñado de lana de su colchón: el colchón se fué así; ahora no queda más que la tela. Allá arriba la colgó delante de la ventana, para impedir que entre el aire, porque la niña tose mucho.

Sin decir nada á su marido ella también ha buscado por su parte. Pero la falta de trabajo ha alcanzado con más dureza á las mujeres que á los hombres. En la meseta de su cuarto oye á unas desgraciadas que lloran durante la noche. Encontró una de pie en el rincón de una calle, otra ha muerto; otra ha desaparecido.

Afortunadamente, ella tiene un buen hombre, un marido que no bebe. Vivirían sin apuros si la falta de trabajo no les hubiese despojado de todo. Ha agotado el crédito: debe al panadero, al especiero, á la frutera, y ya ni siquiera se atreve á pasar delante de las tiendas. Por la tarde fué á casa de su hermana á pedirle una peseta prestada; pero allí encontró también tal miseria, que se echó á llorar, sin decir nada, y las dos, su hermana y ella, estuvieron llorando mucho tiempo. Luego, al marcharse, la ofreció llevarle un pedazo de pan si su marido volvía con algo.

El marido no vuelve. La lluvia cae; la mujer se refugia en la puerta; grandes gotas de agua caen á sus pies; un polvillo de agua atraviesa su falda. A ratos se impacienta, se echa fuera á pesar de la lluvia, ya hasta el final de la calle para ver si vé á lo lejos al que espera. Y cuando vuelve toda mojada, pasa la mano por sus cabellos para escurrir el agua; aún cobra paciencia, sacudida por cortos calofríos de fiebre.

Los transeúntes al ir y venir la codean, y la pobre mujer se encoge cuanto puede para no molestar á nadie. Los hombres la miran frente á frente, y á ratos, siente alienos calientes que la rozan el cuello. Todo el París sospechoso, la calle con su lodo, sus claridades crudas y el rodar de los coches parecen querer cogerla y arrojarla al arroyo. Tiene hambre, pertenece á todo el mundo. Enfrente hay un panadero, y la pobre mujer piensa en la pequeña que duerme arriba.

Después, cuando al fin el marido aparece, rozando como un miserable las paredes de las casas, se precipita á su encuentro, y le mira ansiosamente.

—¿Qué hay?—dice balbuceando.

En vez de contestar, el obrero baja la cabeza. Entonces, la mujer sube la primera, pálida como una muerta.

IV

Arriba la pequeña no duerme. Se ha despertado, y está pensando enfrente de un cabo de vela que se extingue en un extremo de la mesa. Y no se sabe qué pensamiento terrible y doloroso pasa sobre la faz de aquella chicuela de siete años, con rasgos serios y marchitos de mujer hecha.

Está sentada sobre el borde del cofre que le sirve de cama. Sus pies desnudos tiemblan de frío; sus manos de muñeca enferma aprietan contra el pecho los trapos con que se cubre. Siente allí una quemadura, un fuego que quisiera apagar. Está pensando.

Nunca ha tenido juguetes. No puede ir á la escuela porque no tiene zapatos. Recuerda que cuando era más pequeña, su madre la llevaba á tomar el sol. Pero aquello está lejos. Fué preciso mudar de habitación, y desde aquella época le parece que un gran frío sopla dentro de su casa. Desde entonces nunca ha estado contenta; siempre ha tenido hambre.

Es una cosa profunda en la cual penetra sin poder comprenderla. Pues qué, ¿todo el mundo tiene hambre? Ha procurado, sin embargo, acostumbrarse á eso; pero no ha podido. Piensa que es demasiado pequeña,

y que es preciso ser grande para saber. La madre sabe, sin duda, esa cosa que se oculta á los niños. Si se atreviese, preguntaría quién nos trae así al mundo para que se tenga hambre.

¡Luego, en su casa todo es tan feo! Mira la ventana donde el viento sacude la tela del colchón, las paredes desnudas, los muebles rotos, toda aquella vergüenza de buhardilla, que la falta de trabajo ensucia con su desesperación.

Imagina haber soñado con habitaciones bien calientes, en las que había cosas que relucían; cierra los ojos para volverlas á ver, y á través de sus párpados adelgazados, la llama de la vela se convierte en un gran resplandor de oro, en el que desearía entrar. Pero el viento sopla, por la ventana llega una corriente tan fuerte de aire, que la produce un acceso de tos. La niña tiene los ojos llenos de lágrimas.

Antes tenía miedo cuando la dejaban sola; ahora no sabe, lo mismo le dá. Como no se ha comido desde la vispera, cree que su madre ha bajado á buscar pan. Entonces esta idea la divierte. Cortará su pan en pedazos pequeños: lo irá cogiendo despacio, uno por uno. Jugará con su pan.

La madre ha vuelto, el padre ha cerrado la puerta. La niña les mira las manos á los dos muy sorprendida. Y, como nada dicen, al cabo de un momento la pequeña repite con tono de canturía:

—Tengo hambre, tengo hambre.

El padre, en un rincón, se ha cogido la cabeza entre los puños; allí permanece abrumado, sacudidas las espaldas por desgarradores y silenciosos gemidos. La madre, conteniendo sus lágrimas, acuesta á la pequeña. La tapa con todos los andrajos que hay en la casa; le dice que sea buena, que duerma. Pero la niña, á la que el frío hace dar diente con diente, y que siente el fuego de su pecho quemarla con más fuerza, se hace atrevida. Se cuelga del cuello de su madre, y muy quedito:

—Dí, mamá, le pregunta, ¿pero por qué tenemos hambre?

EMILIO ZOLA.

NOTICIAS

De Madrid

Solemnidad académica

A las dos y media de la tarde del día 19 se verificó en la Academia de Medicina, la recepción del nuevo académico D. Modesto Martínez Pacheco, higienista notable, que al desarrollo y propagación en España de esa importante rama de las ciencias médicas ha dedicado casi en absoluto su actividad intelectual.

Véanos la condición de amigos cariñosos y antiguos, el emprender la grata tarea de alabar como se merece el discurso leído ayer por el presidente de la Sociedad Española de Higiene, sobre el tema «De las causas de carácter higiénico que pueden influir en la pequeña densidad de la población de España.»

En otro lugar de este número reproducimos uno de los trozos del hermoso discurso del Sr. Pacheco, y quedamos sólo añadir que en el resto se revelan igual profundidad de conocimientos, igual acierto en los juicios, el mismo tino en las observaciones y la misma tersura de frase que en lo copiado.

El concurso, muy numeroso por cierto, escuchó con gran atención rayana en el deleite científico, la lectura del discurso de nuestro querido amigo y aplaudió calurosamente al terminar.

De contestar al recipiendario estaba encargado el académico Sr. Pulido, cuyo discurso interrumpido con frecuencia por los murmullos de aprobación del público, es un modelo del buen decir; prueba inequívoca de que una fantasía poderosa logra embellecer los temas más enojosos y una demostración más de cuanto vale el Sr. Pulido.

A él dejamos la palabra, en vez de emitir nuestra opinión, en la seguridad de que los lectores han de agradecerlo.

Para demostrar la influencia del desarrollo de la industria en el aumento de población, decía con inspirado acento el Sr. Pulido:

«Y se comprende muy bien que así ocu-

rran los hechos, porque es la industria varita de mago que hasta de las peñas hace brotar el oro y la vida, si á las peñas toca. He aquí una muy frecuente historia:

Allá por el fondo del barranco se precipita espumante y con estrépito el agua que salva llanuras estériles y cañadas pedregosas, sitios malditos de donde huye el labrador porque el suelo carece del humus vegetal que alimenta y desarrollo la semilla y de donde huyen los pastores porque sus ganados no encuentran más que brezos y jarales; y pasan los años, y pasan los siglos sin que allí ponga el hombre su planta, ni se escuche otro ruido que el monótono rumor de la corriente ó el graznido de las hambrientas aves.

Pero cierto día llega un espíritu emprendedor, remansa y eleva las aguas con una presa, endereza por cauce su marcha, y á través de pozos y de tuberías las precipita impetuosas sobre férricas paletas giratorias, las turbinas mueven un árbol, palancas, tirantes, engranajes, todo se pone en armónico juego, las desfibradoras cortan y despedazan, las piedras trituradoras exprimen, los cilindros prensan, las calderas hiervan, canales y depósitos se llenan de caldos y de productos químicos, mil artificiosos recursos entran en actividad sabiamente dirigida por la mano del hombre para obtener la transformación de la materia, y allí se crea una fábrica de pastas de harina, de papel, de azúcar, de cerámica de tejidos, de cualquier cosa, y allí, en fin, el agua, alma de toda esta vida, hasta se transforma en luz eléctrica; y entonces el humo que despiden las altas chimeneas anima los espacios, el canto del obrero y el estridor de las máquinas ahogan la voz de la corriente, se construyen viviendas, se forma una colonia, se montan establecimientos para la venta de artículos de consumo, se edifica la escuela para la enseñanza, la iglesia para el rezo, el hospital para el accidente y la enfermedad... y de esta suerte aquellas soledades se transforman á escape en un pueblo muy próspero; y al fondo del barranco vuelven de nuevo algunos metros más allá las mismas aguas, y prosiguen su curso, rugientes, espumosas, no sabemos si de ira por la tortura á que las sometió el poder del hombre, si de regocijo por el gran destino que les cupo realizar, pero en todo caso pregonando por doquiera vayan que si la industria toca con su varita mágica las piedras, hasta de su duro seno hará brotar el oro y la vida de un pueblo.»

Y así sido el discurso que, sin miedo á equivocarnos, podemos asegurar que es la obra más acabada que ha salido de la pluma del Dr. Pulido.

Terminada la lectura se dió por atacado el acto, que había presidido el Sr. Iglesias, teniendo á su derecha á nuestro querido jefe el Sr. Castelar.

Los Sres. Pacheco y Pulido fueron muy felicitados.

A la sesión asistieron gran número de académicos y en los bancos destinados al público literalmente ocupados vimos algunas elegantes damas, muchos y reputados médicos y los Sres. Moreno Rodríguez (D. Pedro) Maisonnave (D. Juan) y Alvarado.

De Provincias

Timo frustrado

Hace algunos días, el vapor-correo de Ceuta condujo á Algeciras un baul, que no fué reclamado por nadie; en vista de lo cual, quedó depositado y se hizo público para que llegara á conocimiento de su dueño.

Más como á pesar de esto no apareciese, fué examinado el baul, descubriéndose que tenía doble fondo, en el que se halló correspondencia destinada á la realización de un timo por el procedimiento llamado del entierro, y dirigida á banqueros, comerciantes é industriales.

Las víctimas elegidas eran 62 franceses, 29 suecos y noruegos, y 20 italianos.

Contenía además el baul otros efectos y algunas prendas de ropa usadas.

Todo ello fué depositado en el juzgado. Han sido detenidos dos sujetos á quienes se cree complicados en este asunto.

Un crimen misterioso

En el pueblo Cervilleja (Valladolid), pe-

netró el día 18 por la chimenea en la casa de D. Perfecto Garrido un hombre.

Entró en el cuarto en que dormían los dueños; se acercó á la cama y trató de asesinarlos, dándoles dos puñaladas.

Los agredidos se defendieron y el asesino consiguió por fin huir.

Las heridas de los dueños son afortunadamente leves.

Se ha detenido á una persona de quien se sospecha que pueda ser el autor del atentado.

Un suicidio

Refieren los periódicos de Valladolid que á la una próximamente de la tarde del 18 una pobre mujer como de unos sesenta años, con todo el pelo blanco y pobrememente vestida, se arrojó á las aguas del Pisuegra.

Algunas personas la vieron santiguarse y realizar acto seguido su propósito sin que pudieran evitarlo.

El cuerpo de la pobre mujer, arrastrado por la corriente, se alejaba del sitio donde cayó, y cuando fué recogida respiraba aún, pero falleció á los pocos segundos.

Extranjero

Arreglo definitivo

Telegrafían de Washington que ha terminado por completo la tirantez de relaciones que existía entre Italia y los Estados Unidos á consecuencia del linchamiento de algunos italianos en Nueva Orleans. Los Estados Unidos pagarán á Italia 25 mil pesos fuertes para indemnizar á las tres familias de los individuos linchados por las turbas.

La proposición que antecede va acompañada de una carta oficial declarando el Gobierno norteamericano que siente ocurriera aquel incidente, dándose Italia por contenta tanto de la indemnización como de las satisfacciones que se le dan.

Las grandes inundaciones

Dice un cablegrama de Aberdeen—Mississippi—que se calcula en 250 el número de las personas ahogadas debidas al desbordamiento del río Tombigbee.

Hasta ahora se han recuperado 150 cadáveres, salvadas 77 personas que, refugiadas en las copas de los árboles, han estado seis días sin comer, beber ni dormir.

Como siguen creciendo los ríos, se temen en los territorios del Mississippi y del Tennessee que ocurran nuevas inundaciones más terribles que las que acaban de asolar aquellos países.

Fin de una guerra

Telegrafían de Fort McKinney que el coronel Vanhorn del 8.º regimiento de infantería montada, ha acabado de un golpe la titulada guerra del ganado, acorralando á los rancheros y obligándoles á rendirse á discreción.

Chile y los Estados Unidos

Dice otro telegrama de Washington que se han suspendido definitivamente las relaciones diplomáticas entre Chile y los Estados Unidos no creyéndose que el primero de aquellos países mande un ministro plenipotenciario que reemplace al señor Montt, quien ha regresado á Chile para sentarse en el Congreso y que se levante la licencia definitiva de ausentarse concedida á Mr. Egan ministro de los Estados Unidos, y á Mr. Mc. Greevy cónsul en Santiago.

Todos los diplomáticos citados cesan de cobrar sus sueldos.

Explosión de un polvorín

Telegrafían de Nueva York que ha ocurrido una explosión en la fábrica de pólvora establecida en Moosic—Pensilvania—quedando casi arruinado por completo el edificio, con la muerte de siete obreros.

Elecciones presidenciales

Dice otro cablegrama de Nueva York que la Convención Democrática del Estado de Pensilvania ha ordenado presentantes en la Convención ?

que para el cargo de Presidente de la República de los Estados Unidos voten la candidatura de Grover Cleveland.

Las huelgas en Inglaterra

Telegrafían de Londres que los dueños de las fábricas de hilados de Lancashire se reunirán pasado mañana para estudiar las proposiciones de los obreros respecto a un arbitraje para que se arregle la crisis por que atraviesan la industria y el comercio algodonero.

No hay por ahora esperanzas de arreglo en la cuestión hullera de Durham, pues la mayoría de los mineros son partidarios de que continúe la huelga.

En la votación verificada ayer en Hebburn, de cada mil mineros solo 20 se declararon partidarios de una avenencia. Créese, en consecuencia, que la huelga durará a lo menos un mes ó dos mas.

Las fiestas de Copenhague

Dice otro telegrama de Londres que el Almirantazgo ha dispuesto que vaya una escuadra inglesa á Copenhague para tomar parte en las fiestas que tendrán lugar en Dinamarca para celebrar las bodas de oro de los reyes.

Entre los festejos habrá una gran manifestación naval en la que tomarán parte la escuadra inglesa, la francesa llamada del Mar del Norte, una sección de la rusa del Báltico y las escuadrillas de Australia, Italia y Turquía.

Sección Literaria

SALMO DE RESURRECCION

Orar, orar mucho, orar siempre. ¿Pompas y vanidades del mundo? ¡Ni siquiera nombrarlas!... Nada de hablar delante de ella de aquellas cosas que para la generalidad de las mujeres constituye encanto, seducción... ¿Modas, reuniones, hombres? ¡Vade retro!... Jesús, y á todas horas Jesús, que á cada instante le fortalecía la fé, la esperanza de un lugar más perfecto, mejor; el de los elegidos, el suyo seguramente...

*

Y era hermosa.

Pura de líneas, como la pudiera soñar el mejor estatuario de los buenos tiempos de Grecia. Constituida, como la pediría el más concienzudo profesor de obstetricia. Un portento de mujer; un acabado ejemplar de la hembra.

Pero ¿cómo abandonar á su Dios, al Cristo llagado, al cual pedía un momento y otro que le arrancase la vida, antes que manchar su virginidad siquiera, con la intención de que llegara á sus oídos la más leve palabra sospechosa para su fé.

¿Acaso sus lágrimas no eran rosarios piadosos y sus recogimientos mudas plegarias místicas? Religiosa hasta la alucinación, el mundo era para ella un vivero de vicios, una sementera de sacrilegios. Quebrantada por el exceso de las vigiliias, sintiendo constantemente escalofríos de debilidad, sacudida por convulsiones nerviosas, buscaba consuelo y refugio en la lectura de los grandes místicos. San Juan de la Cruz, le fortalecía, Santa Teresa calmaba su sed.

Esto no quitaba para que de vez en cuando sintiera frío, mucho frío; impulsándola á buscar el dulce calor de un abrigo en el cual se envolvía, apretándole fuertemente contra el busto.

Poco á poco los brazos abandonaban la posición que antes tenían, cayendo con laxitud á lo largo del cuerpo; las mejillas, cubriánsele de cargado carmin, los ojos brillaban, las manos sufrían crispaciones como si intentaran hacer presa; el cuello del vestido abotonado y alto, causábale opresiones en la garganta; sentía sofocos, ansias.

¡Qué fatiga!... Y no, aquello no podía ser bueno; su sangre era una llama que le recorría todo el cuerpo. Necesitaba respirar, ahogábase...

Con mano torpe recorría los botones del corpete, estirado sobre los turjentes tejidos como el paño de una mesa de billar...

¡Ah, gracias á Dios, que angustia! ¿Pero si alguna mirada profana?...

Entonces, encogida y palpitante, como pajarrillo en manos de niño, volvía recelosamente las pupilas de un lado á otro del cuarto, buscando afanosa al indiscreto invisible. Después, precipitada y febril, volvía á ajustar el cuerpo, y abriendo una ventana que daba á un jardín de arbolado profuso, poníase á escuchar embebecida y con la boca entreabierta, la charanga escandalosa de una nutrida colonia de gorriones, que habían sentado sus reales en aquel lugar practicando todo género de picardías, sin importárseles un ardite la severa ortodoxia de la hermosa beata.

*

¡Sueño más original!... Se había dormido con los ojos puestos

en una imagen de talla, casi natural, del Crucificado. De pronto, un punto luminoso y fulgido brilló en la frente de Jesús; y una fotisera diamantina y transparente, como si la habitación hubiese sido invadida por una niebla de brillantes microscópicos, comenzó á llenar el aposento. Poco á poco el Cristo fué desapareciendo entre aquella neblina celestial, sonriendo siempre para ella, mientras dos ángeles de carnación muy rosada, descendían conduciendo un palanquin de púrpura y oro en el cual la acostaron suavemente... Sintióse elevada de un vuelo hasta regiones desconocidas, y con asombro y no poco rubor, observó que los ángeles la desnudaban y la sumergían en un baño de luz perfumada y caliente... Las carnes blancas y puras, palpitaron de gozo en aquella agua luminosa que le salpicaba de un fuego que no quemaba...

Vistiéronle una túnica de seda blanca con un ceñidor de rosas y azucenas; desprendiéronla el cabello recogido que se desbordó sedoso y abundante en negras ondas por hombros y espalda; y tomándola de las manos, conduciéronla por una vasta galería de pérfido, en cuyo centro, la imagen de la Verdad, hecha de un solo topacio, arrojaba por los senos desnudos dos surtidores de miel y leche que recogía una taza de coral... Un ángel, con las blancas alas plegadas, vino á recibirle sonriente y respetuoso. ¡Bien venida sea la esposa del Señor!—dijo—y la tendía la mano.

Millares de escogidas, patriarcas de poblada barba, niños de cabellera rubia, como hebras de sol, vírgenes envueltas en flores de azahar, doctores, apóstoles, profetas, ángeles de todas las jerarquias, salieron al paso... Una extraña claridad la envolvía; sentía que un brazo enlazaba con el suyo arrastrándola lentamente por un camino aterciopelado mientras las melodías celestiales de una orquesta invisible, tocando en sordina, le acompañaba á lo lejos con vibraciones nunca oídas...

Hemos llegado, murmuró á su oído una voz que no podía ser otra que la del Nazareno... Sintió como un deslumbramiento. El Oristo-Hombre aparecióse completamente despojado de toda vestidura, ostentando su plástica varonil, mirándole con aquellos sus ojos rasgados y serenos, sonriendo con aquella boca de labios rojos como los de una doncella... Cayó de rodillas, extendiendo los brazos en mística adoración, mientras Jesús caminaba siempre hácia ella con la sonrisa de bondad y de perdón que siempre tuvo para los pecadores... Después...

*

Era ya entrado el día cuando se despertó, sintiendo que un calor intenso y dulcísimo embargábale la carne. Sin cuidarse de la ligereza del traje abrió la ventana del jardín... Una bocanada de aire, fresco y perfumado, vino á besarle las faces encendidas. Los pájaros trinaban más que nunca. Los gorriones parecía que se habían vuelto locos, persiguiéndose con encarnizamiento de rama en rama.

El cielo tenía una transparencia de gasa, manchado en el horizonte con trazos de escarlata; las flores se abrían con fuerza, una magnolia mandábale directamente su penetrante perfume... Aquello era hermoso opulento, fuerte; allí estaba la vida. Abrió la boca para dejar paso á un suspiro enorme. Sintió algo que se le removía allá dentro, algo así como ondulación agradable en el pecho que le produjo gratisimo bienestar, y cerró la ventana.

Por primera vez pasó delante del Cristo sin hacerle reverencia, pensando en un espejo de cuerpo entero que tenía en su gabinete; y sonriente, murmurando una canción profana, ¡palntóse delante de bruñida luna, la cabeza levantada, el seno desuado, soberbia de impudor y de belleza!...

Notas municipales

Consumatum est

En la sesión de ayer se resolvió el conflicto que tanto ha dado que hablar sobre si reune ó no reune las condiciones por la Ley municipal exigidas, el Sr. Roca Fons, votado hace bastante tiempo para el cargo de Secretario de la corporación.

Ayer de nuevo fué votado el Sr. Roca, dándole el Alcalde accidental posesión de su cargo inmediatamente después de votado.

Nosotros que hemos combatido el procedimiento anómalo al adoptar la mayoría el temperamento de concurso, relegando á segundo término el concurso de oposición ó el ascenso, cumplenos hoy manifestar que seguiremos creyendo lo que ayer, sin que nuestro criterio pueda tomarlo el Sr. Roca como un cargo á su persona ni á su gestión, que esperamos ha de dar buenos resultados, pues somos los primeros en reconocer sus aptitudes y talentos para el cargo que ha sido elegido.

Lo que no pudo menos de extrañarnos ayer fué la línea de conducta seguida por

la mayoría del Ayuntamiento en este famoso asunto.

¿Porqué votar de nuevo á D. Guillermo Roca y Fons? ¿Acaso el Sr. Roca no estaba ya votado, con todas las formalidades de la Ley?

¿No era oportuno esperar la resolución del recurso de alzada entablado?

Tales preguntas solo una satisfactoria contestación tienen.

Conservadores y fusionistas en la sombra habrán llegado á un arreglo.

La sombra es siempre mala consejera. Dada esta explicación nada nos resta que decir. El NOTICIERO BALEAR, libre de todo compadrazgo político, discute libremente y acata los hechos consumados siempre que se ajusten á las leyes, aunque no sea siempre justo lo legal.

*

Asistieron á la sesión de ayer los concejales Sres. Ferrer, Martínez, Palou, Rullan, Ribas, Aleñar, Salas, Guasp, Riera, Bosch, Marqués del Palmer, Terrasa, Sampol, Suan, Fuster, Pizá y Aguiló, presidiéndola el Alcalde accidental Sr. Santandreu.

Leyóse y aprobó el acta de la anterior sesión.

Comisión de obras

Se acordó el derribo de una pared ruinosa del predio «Cas Judge».

Se concede autorización para construir en el Arrabal de Santa Catalina.

Proposiciones

El Sr. Sampol presenta la siguiente proposición, que lee el secretario interino señor Gomila: (Salen los Sres. Abri Dezcallar y Bosch.)

Los concejales que suscriben, deseosos de que termine la vacante de la plaza de Secretario, por resentirse visiblemente de ella la marcha de los negocios del Ayuntamiento, y toda vez que existe pendiente un recurso contra la validez de la votación que tuvo lugar para elegir á dicho funcionario, fundado en que esta había de ser nominal, y no secreta.

Considerando que no interesa á la Corporación mantener un criterio cerrado, sobre dicho asunto y si por el contrario lo grar que cese el actual estado de cosas.

Proponen á la corporación que se sirva repetir la votación haciéndola nominalmente.

Palma 22 de Abril de 1892.—Juan Sampol.—Miguel Guasp y Pujol.—Juan Pizá.

El Sr. Gomila al terminar la lectura de la anterior proposición abandonó el salón.

Nosotros no podemos ocultar que nos produjo pésimo efecto el no haber tenido en cuenta los proponentes que propusieron que envolvía un cargo—más POLITICO que justo—para su gestión como Secretario interino.

La proposición presentada por el señor Sampol fué votada por unanimidad por los concejales que se encontraban en el salón todos pertenecientes al partido fusionista.

El Sr. Ferrer propone dar una pasada de pico al empedrado de la Plaza de Antonio Maura.

El Sr. Martínez. Pide se den las oportunas órdenes para que se rieguen las vías públicas.

El Sr. Santandreu ofrece hacerlo.

Se levanta la sesión.

*

El público no protestó. Precisa advertir que lo formaban dos aficionados «euragés» y los municipales de servicio.

Sección Insular

La salud y su centinela

Las condiciones higiénicas de vida de la sociedad actual, en la que algunos grupos de enfermedades se individualizan por la razon del medio en que se vive, hacen que en nuestra poblacion se presenten en la práctica médica con mayor insistencia y frecuencia unos grupos de procesos morbosos sobre otros. Los clásicos catarros bronco-pulmonares, en union íntima con las enfermedades reumáticas preparan y abonan, en nuestro concepto, el terreno para el cultivo, desarrollo y multiplicacion de la causa patógena de la tuberculosis en nuestros organismos, contra cuya frecuentísima y cruel dolencia no existe hoy ni habrá jamás medicacion antigua ni moderna que sea capaz de dar pulmones nuevos á la humanidad, cuando estos están ya destruidos por el elemento bacilar, porque, con ser el hombre de natura esciente, no ha de encontrar en la futura terapéutica medio alguno que combata el apotegma contra nosotros

fulminado con severidad: quien nació ha de morir.

La desigualdad atmosférica con que se ha caracterizado la presente semana, vientos, frios, lluvias, granizos y dias de buen sol, ha sido la causa de que en esta ciudad y su término háyase mantenido un estado sanitario relativamente poco satisfactorio.

Así como durante los tres primeros meses del corriente año ha predominado en la clínica la patología propia de los adultos, en el presente mes de Abril privan sobre aquella las afecciones exclusivas de la niñez. Las bronquitis y las neumonias, la coqueluche, los catarros gástricos é intestinales, la meningitis cerebral, las anginas catarrales, la difteria y el sarampion son las enfermedades que han mantenido en cama y llevado á la tumba á muchos séres de la infancia.

La apoplejia cerebral, la cardiopatía, el estado héctico y tisiógeno, las distrofias diatésicas y no diatésicas, los empachos gástricos y los cólicos intestinales han sido las dolencias mas frecuentes en los adultos.

Tres consejos:

A las autoridades: así como los esputos secos de los tuberculosos son, dícese, la causa del cultivo y propagacion incesante y progresivo de la tuberculosis, es prudente tomar ya alguna medida contra esta plaga de enfermos que por nuestras calles, plazas y paseos depositan una multitud de proto-organismos, que, unidos al aire, son luego aspirados por la humanidad sana. La higienizacion, mejor que la interminable lista de antisépticos, puede tan solo acabar algun dia con la semilla del parásito que distingue al siglo XIX.

A los adultos: no olviden que la temperatura se conserva muy variable é incierta y que los cambios bruscos atmosferológicos causan siempre muchas dolencias. Los abrigos interiores de riguroso invierno deben aún continuar hoy cubriendo la piel de nuestros ciudadanos.

A las futuras madres: regularicen desde los primeros dias la lactancia de sus séres queridos. Si el niño mama con frecuencia, muy pronto sobreviene la regurgitacion de la leche, dolores intestinales, evidenciados por el lianto, la debilidad y otras enfermedades que trascienden á las madres.

En los primeros dias ofrezcan el pecho al niño por lo menos cada dos horas, cuidando que no llene de leche su estómago y de dar en los intervalos algunas cucharadas de agua azucarada, pues existe en él, como en los adultos, la necesidad de beber.

El envío de la naranja

El representante del Sindicato de productores de naranja de Valencia, en Francia, para fomentar el consumo de nuestra naranja y abrir numerosos mercados en aquel país, tiene ya completa su organización y puede recibir cuantos vagones se le remitan, y colocarlos con probabilidades de buen resultado en las 300 poblaciones donde cuenta con corresponsales seguros y garantidos, porque conoce anticipadamente los puntos á donde van las remesas de España, y pueden elegir los que carezcan de esta fruta.

Los vagones deben facturarse al señor Canquil, en Montpellier, y en Cerbère se pedirá el cambio de destino que sea conveniente; deben pagarse á la salida los portes hasta Cerbère, ó sea el partícipe de las Compañías españolas, y dicho señor se compromete á desembolsar el resto de los portes, los derechos de Aduana y los demás gastos conoci-

dos; se encarga también del trasbordo inevitable de la frontera con todo el cuidado necesario; de la venta en el punto de destino, con el mayor celo en beneficio del remitente, y de remitir el producto líquido en cheques a la vista y a la orden del mismo interesado contra el *Crédit Lyonnais*. Lo único que, en cambio, recomienda dicha casa, es que se remita buena naranja, porque sólo así es conveniente someterla a los muchos gastos que lleva consigo la exportación.

El Sindicato, por su parte, está dispuesto a remitir y recomendar los talones resguardos que se le entreguen, encargando que sea uno por cada vagón, para evitar aglomeración de fruta en el punto de llegada, y cree inútil advertir, puesto que es ya bien conocido el desinterés y el patriotismo de sus miembros, que su intervención en este asunto, como en todos, es enteramente gratuita y encaminada tan sólo a favorecer los intereses de los productores.

En el *Boletín oficial eclesiástico* de este obispado, correspondiente al 20 del actual, agradece la Secretaría de Cámara y Gobierno en nombre de su Prelado las muestras de afecto que ha recibido de sus diocesanos con motivo de las pasadas Pascuas.

Publica algunas resoluciones de la sagrada congregación del Santo Oficio sobre la interpretación de algunos puntos de la constitución apostólica sedis.

La lista de señores que recibieron órdenes en el Oratorio del Palacio episcopal en los días 15 y 16 del presente.

Se han hecho los nombramientos siguientes: Día 1.º del actual fué nombrado coadyutor de la parroquia de Esporlas con cargo de capellan de la iglesia de la Esclayeta, el presbítero D. Gabriel Comas.

Don Antonio Devá con igual fecha fué designado Económico de la parroquia de Calviá, vacante por renuncia de cura propio, D. Pedro A. Melis.

En dicha fecha se eligió para Coadyutor de la iglesia de la Concepción en el Arrabal de Santa Catalina de esta ciudad a Don Nicolás Serra.

Está terminado el proyecto de construir en la Plaza de Abastos dos tinglados de hierro destinados para venta de artículos de primera necesidad.

Este proyecto será en breve presentado al Ayuntamiento.

Nuestro particular amigo el oficial primero de este Gobierno de provincia D. Juan L. Estelrich, se ha encargado de la Secretaría, interin se espera llegue a esta capital el Secretario electo don Ignacio Guasch.

Veinte y tres jugadores, distribuidos en tres distintas partidas, ha detenido estos últimos días la Guardia civil del puesto de Manacor, en ocasión de hallarse tirándole de la oreja a Jorge en el interior de varios cafés de la citada villa.

Los delincuentes quedaron a la disposición del Sr. Juez competente.

El plomo y carbon extraídos de las minas que se hallan en explotación en estas islas, durante el tercer trimestre de 1891 a 1892, se eleva a la cantidad de 19,155 quintales métricos, ascendiendo su importe a la suma de 20,093'00 pesetas.

Hemos tenido la grata satisfacción de saludar al nuevo catedrático de latin y castellano de este Ins-

tituto provincial, señor Riu y Foraster.

La Excm. Diputación provincial contribuirá con la cantidad de 500 pesetas a los gastos que ocasionen los emplazamientos de los productos balears en la Exposición Nacional Agrícola e Industrial que debe celebrarse en Madrid.

Le ha sido concedida a D. Lorenzo Ferrer seis meses de prórroga para la terminación de las obras de labra, molduras y talla decorativa de la fachada del edificio que ocupa el palacio de la Diputación.

Según anuncia el Sr. Noherlesoom en su «Boletín Meteorológico» del día 22 al 24 las lluvias serán bastante generales desde el NO. al SE., con vientos de entre NO. y SE.

El 23 y 24 mejorará algo la temperatura, sin dejar de ser inferior a la normal.

Del 25 al 27 el tiempo será variable, aunque serán estos días los más tranquilos de la presente quincena.

El jueves 28 las lluvias serán bastante generales, acompañadas de algunas tormentas con vientos de entre O. y S., subiendo algo la temperatura.

El viernes 29 continuará el mal tiempo en nuestros mares, lluvias tempestuosas y vientos de entre NO. y SO.

El sábado 30 se dejarán sentir aún los efectos del núcleo tempestuoso que se desarrollará al S. de Inglaterra, pero con menos energía que el de los días anteriores. Los vientos de entre NO. y Noroeste harán bajar otra vez la temperatura.

También anuncia el Sr. Noherlesoom fuertes y peligrosas mareas para los días 26 al 30 del actual, principalmente desde el 27 por la noche al 28 por la mañana.

Para el caso de que el Gobierno de S. M. no remita los fondos que necesita la Comisión que entiende en todo lo relativo a la Exposición Histórico Americana, que ha de celebrarse en Madrid para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América, tenemos entendido pondrá la Diputación a la disposición de dicha Junta hasta la cantidad de mil pesetas para que invierta de ella la parte que sea estrictamente necesaria.

En el mes de febrero próximo pasado se celebraron en esta ciudad 35 matrimonios, todos según previene el Código civil; en igual mes del año último fué el mismo número el de matrimonios que hubo en esta población.

La Excm. Diputación tiene acordada la adquisición de seis ejemplares de las obras completas de D. Tomás Aguiló, doce de la Flora de las Baleares publicada por don Francisco Barceló y Combis y cuatro del Centenario de Colon propiedad de D. Jesús Pando del Valle.

Sabemos que los inteligentes industriales de Barcelona, Sres. Amigó, recibirán el encargo de estudiar un proyecto de puertas vidrieras de colores con destino a los ventanales del suntuoso edificio de la Lonja.

El vecindario del caserío de San Jordi celebra hoy en su iglesia la fiesta anual que dedica a su Titular.

Nuestro particular amigo don Jacinto Feliu y Ferrá contestó ayer en afectuosísimo telegrama a otro por todo extremo deferente que desde Barcelona habiale remitido la Junta directiva de la Asociación de los Coros de Clavé, con motivo

del cargo de Presidente de la Junta Organizadora de la proyectada gran festival que desempeña en esta ciudad.

Son muchas las calles de esta cuyo piso ha menester picar.

Acudase a esta necesidad y se evitarán muchos resbalones y caídas.

Han terminado en la plazoleta de la calle de Palacio las mediciones para la construcción de un jardín que será emplazado en dicho sitio.

Hemos oído que la Empresa del Teatro Circo abriga el buen propósito de dar función en las tardes de los domingos y días festivos, idea que recibirán con regocijo las muchas personas que por razón de sus cargos no pueden asistir al Teatro por las noches.

Ha llegado a esta ciudad procedente de Ibiza el Sr. D. José Tur y Llaneras administrador de Correos que fué en ésta hace algunos años.

A un diario de la mañana le place meter en el vapor que salió anteayer tarde para Barcelona a nuestro buen amigo el General D. Emilio March, cuando dicho señor hallase tranquilito en su casa, bien ageno de que haya quien se encargue de propalar viajes mitológicos.

Lo que vería, en todo caso, el colega aludido fué el caballo que monta el Sr. March, que este sí que fué embarcado para Barcelona.

Mañana a las ocho cumplirán los presos de la cárcel con el precepto Pascual en la capilla de dicho establecimiento penitenciario.

Ayer existían en la cárcel de esta ciudad 67 presos, en la siguiente forma: A la disposición de la excelentísima Audiencia, 15; por disposición gubernativa, 3; en espectación de destino, 1; a la disposición del Sr. Comandante de Marina, 2; sufriendo prisión correccional, 25; a la disposición del Juzgado de la Catedral, 3; a la del de la Lonja, 4; extinguiendo arresto, 14; total 67, de ellos nueve mujeres.

Presos enfermos ninguno.

Por noticias que tenemos de algunos pueblos del interior, la cosecha próxima se presenta este año excelente, la de granos, principalmente, promete ser magnífica.

Nos place la noticia que transmitimos con júbilo a nuestros lectores,

Virtud

Todo mi furor depongo,
Al nombrar el gran jabon
Que me da tanto teson
De los PRINCIPES DEL CONGO.
Jabonería.—Victor Vaisier.—París.
De venta principales perfumerías.

Las primeras autoridades médicas la usan desde que empezó a conocerse en España.

(Desconfiar de las imitaciones)
El Excmo. Sr. D. Bartolomé Robert, catedrático de patología médica de la Universidad de Barcelona, presidente de la Real Academia de Medicina del distrito de Cataluña, etcétera, etc.,
Certifico: que desde que comencé a conocerse en España la «Emulsión Scott's», la he venido usando en gran número de casos, y a la vez he tratado varios enfermos que la empleaban por consejo de otros facultativos; por tanto he podido prácticamente convencerme de que es un remedio muy eficaz. La actividad tónica-reconstituyente y neurosténica que lleva en sí es mucha, y su buena digestibilidad hace que la empleen puedan asimilarse de ahí los beneficios que se reportan del uso de esta «Emulsión» en muchos procesos crónicos, cuya principal característica sea la llamada miseria fisiológica.
Barcelona mayo de 1888.
Profr. Dr. Bartolomé Robert.

Precios corrientes en el mercado de Inca el 13 de Abril.
Almendron, 00'00 ptas. los 42 kg.
Trigo, 19'50 los 70 lit.
Candeal, 18'50 id. id.
Cebada del país, 8'50 id. id.
Id. forastera, 8'00 id. id.
Avena del país, 10'00 id. id.
Id. forastera, 8'00 id. id.
Garbanzos, 24'00 id. id.
Maiz, 15'00 id. id.
Habichuelas confites, 32'00 id. id.
Id. blancas, 26'50 id. id.
Frijoles, 23 id. id.
Habas para cocer, 16'50 id. id.
Id. ordinarias, 15'00 id. id.
Id. para ganados, 12'50 id. id.
Cerdos cebados, 00'00 los 40 kg.
Higos pasas, 00 los 42 id.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy
La magnífica zarzuela en dos actos
EL MISMO DEMONIO
El disparate cómico-lírico en un acto y en prosa:
MUSICA CLASICA
A las ocho.
Precios los de costumbre.



Doña Coloma Salas y Ferrer

HA FALLECIDO
(E. P. D.)

Su desconsolada familia suplica a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se rezará a las 8 y media de esta mañana en la casa mortuoria (Camposanto 5) y a la conducción del cadáver, que se efectuará a las 9 y al funeral que se celebrará a las 10 en la iglesia parroquial de San Miguel.
No se avisa particularmente.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA
Madrid 21, 1-20 t.
La Junta de escrutinio ha proclamado diputado a Cortes al señor Salmeron, quien ha sido aplaudido y vitoreado por la muchedumbre republicana. Los conservadores han presentado muchas protestas.

Madrid 23-12'9 m.
Continúan las prisiones de anarquistas en Francia.
Han producido honda impresion los rumores de que se extiende en Francia el cólera.

Los interesados en que no se supriman las audiencias practican activas gestiones acerca los diputados que presenten una enmienda en el presupuesto.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 23	
Crédito Balear	103'
Cambio Mallorquin.	65'
Ferro-carriles de Mallorca	60'
Alumbrado por gas	100'
Salinas de Ibiza	210'
Sociedad General Mallorqu.	88'
Bonos municipales.	23'
Islaña Marítima	47'
Madrid	
4 p8 interior perpétuo.	64'85
4 p8 amortizable	77'
Cubas	102'85
Banco de España	340'
Arrendataria de Tabacos.	
Barcelona	
4 p8 interior	64'42
4 p8 exterior	69'10
4 p8 amortizable.	77'
Cubas (86)	102'75
Cubas (90)	94'15
Coloniales	36'50
Nortes	26'80
Francia	25'50
Francos.	17'70
Madrid	64'04
París	58'58
Renta francesa	96'80
Londres.	

Cultos

MAÑANA DOMINGO

De Quasimodo.—Santoral: San. Fidel mr.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en S. Antonio de Padua a la Divina Pastora. Exposición a las seis y adoraciones al SSmo. A las 10 misa mayor por el P. Salvá filipense. Al anochecer Trisagio cantado y reserva.

Cultos sagrados: En Sta. Eulalia fiesta del Milagro del Sto. Cristo. A las 10 tercia y misa mayor con sermón por el M. I. Sr. D. Gaspar Vidal; por la tarde a las 5 empezará el septenario con sermón por el mismo orador.

En S. Jaime fiesta del Sto. Cristo del Sepulcro. A las 9 y tres cuartos horas y misa mayor con sermón; tarde a las 5 después de los actos de coro, rosario ante la antiquísima figura del Sts. Cristo.

En S. Jerónimo hasta la puesta del sol, continúa el jubileo de la Dominica sin albis. A las 9 y media misa mayor.

En S. Felipe Neri día de retiro. A las 6 misa y meditación; a las 10 meditación y plática con exposición del copón; tarde Buena Muerte.

En Sta. Fé a las 9 con misa ejercicio del día 19 a S. José.

En Sta. Cruz a las 4 tarde empezará el septenario del Sto. Cristo con sermón por D. Miguel Cerdá.

En el Hospital por la tarde continuará el quinquenario de la Sangre con sermón por D. Miguel Parera.

En las Miñonas al anochecer y con exposición empezará el septenario de Ntra. Sra. de la Soledad continuando los demás días a la misma hora.

Corte de Maria: En la Merced a su titular.

Movimiento local

Nacimientos

Día 18.—Varones 1, hembras 0.

Matrimonios

Tres.

Hospital civil

Día 22.—Movimiento de enfermos.—Entradas varones 1, hembras 2.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 1, hembras 0.

Defunciones

Día 22

Bartolomé March, soltero, 18 años, hospital, tuberculosis.

Mariano Carbonell, 4 años, Peregil, endocarditis.

Magdalena Soler, casado, 28 años, Mojar, neumo tifus.

María Oliver, casada, 28 años, Son Sardina, albuminuria.

Francisca Aguiló, 4 años, San Bartolomé, sarampión.

Raimunda Botella, 1 año, arrabal, bronquitis.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 22

Lanares, 70.—Vacunas, 7.—Cerdos, 7.—Total, 84.

Boletín meteorológico.

Día 22

	9 m.	3 t.
Barómetro	69'5	
Termómetro seco	16'1	
Id. húmedo	11'8	
Mínima	4'4	
Reflector	1'1	
Dirección del viento	S.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0'0	

La Alfombrera

No habiendo tenido efecto por falta de número, en las acciones presentadas, la Junta general ordinaria que debía tener lugar en el día de hoy se celebrará esta en segunda convocatoria el día 26 del que rige a las doce de la mañana.

Palma 21 de Abril de 1892.—P. A. de la J. D.—El vocal Secretario, Gregorio Vicens.

Isleña marítima

El jueves 28 del corriente saldrá uno de los vapores de esta Compañía para Barcelona, Cete y Marsella.

Admite carga y pasaje. Se despacha calle de Palacio núm 26.

Se alquila

Una botiga Plaza de Coll n.º 3, informarán Cordelería n.º 50 horno.

Almoneda

de muebles y piano. Plaza del Cármen 23, esquina a la Rambla, de una a seis de la tarde

CONSUNCIÓN

CONGÉNERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de GAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen a la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el mildew.

Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa de modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

TIENDA LAS MONJAS

FEDERICO ALABERN.

Casa fundada en 1857

ESTACION DE PRIMAVERA Y VERANO

Completo y variado surtido en Lencería para a vestidos de señora.

Rica coleccion de Batistas Escocia; última novedad.

Voile (Bual) lana en dibujos exclusivos.

Rasos algodón estampados de lo mas selecto que ha salido de la Alsacia.

Especialidad en artículos para luto.

Todas las clases de lencería y géneros blancos.

Precios sin rival, como de costumbre.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62.

Al por mayor, Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 a 25 cajas a reales 70.

Nota importante —En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que registrarán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una Refinería nueva cuyos estudios estamos efectuando.

MARTINES Y PLANAS.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la vejez en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los trastornos del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo al líquido su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento oral como éstas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifica la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos; cutáneos en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de congestiones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviende siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se usa el Unguento.

Amplias instrucciones en español y latín: al comprar se dan gratuitamente con las cajas de Píldoras y todo en un folio.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Frater Holloway, 614, Oxford-street, Londres.

LA EPILEPSIA

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS
Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

LA ERISPELA

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

Duque de Alba, 13, MADRID
Depositarío en Palma —D. Juan Valenzuela.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA
Mes de Abril

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 10, de Cádiz, vapor ALFONSO XII para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES para Las Palmas, Puerto Rico, Habana Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 1.º de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO y el 29 vapor ISLA DE MINDANAO para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Mayo de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

TIENDA Y TALLER DE MODAS

DE

María Bosch de Garau

Plaza de San Francisco, Palma
En este establecimiento acaba de recibirse de París los sombreros y demás generos de fantasía y alta novedad para la presente estación.

Naipes Intrasparentes

Se venden tienda núm. 8 calle de Zagrana.

COMPANIA INGLESA

Seguros Marítimos

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL

PESETAS 52.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan 20

Palma de Mallorca
y en el Banco de Felanitx—Felanitx

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma a Manacor y La Puebla.—A las 7'50 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor a Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5'45 t.

De La Puebla a Palma.—A las 7'25 m. y 5'35 t.

De Manacor a La Puebla.—A las 7 m. y 5'45 t.

De La Puebla a Manacor.—A las 7'25 m., 2'45 y 5'55 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca a Palma a la 1 tarde.

Palma 16 de Marzo de 1892.—El Director General, Guillermo Moragas.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER